Bilanz der Theologie im 20. Jahrhundert. Hrsg. von Herbert VORGRIMLER und Robert VANDER GUCHT. Band 1: Perspektiven, Strömungen, Motive in der christlichen und nichtchristlichen Welt. Freiburg 1969: Verlag Herder. 450 S., Ln., DM 56,—.

In der Reihe der großangelegten Bestandsaufnahmen, die versuchen, unsere heutige, so bedrängend komplizierte Wirklichkeit von Kirche und Welt in einem Panorama aus der Vogelperspektive so umfassend wie möglich, und dennoch deutlich auf Einzelheiten hin darzustellen, wird dieses Werk dadurch auffallen, daß es nun wirklich beide Forderungen, Weite des Horizonts und Schärfe im Detail, ernst nimmt. Der erste Band des auf drei Bände berechneten Werkes liegt vor. Der "harte theologische Kern" (H. Vorgrimler in einem beigelegten Brief, offenbar in Ergänzung zu der etwas kurz geratenen Einleitung) des Werkes will die Entwicklung der theologischen Disziplinen in diesem Jahrhundert schildern. Dies wird im zweiten Teil geschehen. Der erste Band beschreibt das Umfeld, in dem Theologie heute geschieht: Die Welt von heute (J.-M. Domenach), Die Religionen als soziale Realitäten (F. Houtart), Kunst und Literatur im 20. Jahrhundert (U. Rapp und Ch. Moeller), Die Wissenschaften in unserem Jahrhundert, (Wissenschaften von der Materie, Biologie, Psychologie, Pädagogik und Soziologie, jeweils in ihren Fragen an die Theologie), die Philosophie, die großen nichtchristlichen Religionen.

Die Beiträge können vielfach als wirklicher Gesprächsbeitrag mit der Theologie aufgefaßt werden, so z. B. der sehr aufschlußreiche Beitrag über moderne Literatur (Ch. Moeller ist wohl einer der besten Literaturkenner im kirchlichen Bereich). Sie sind, wie z. B. der Beitrag von J. Illies, eine äußerst informationshaltige Lektüre für den Leser, der von der Theologie herkommt. Manches kann die (hier pastoral-)theologische Arbeit unmittelbar weitertreiben wie die Ausführungen von F. X. Kaufmann. Auch Grenzen werden hier und dort sichtbar, etwa in einigen Resten von Vereinfachungen in dem übrigens sehr informierten und intelligenten Artikel von J.-M. Domenach (so S. 40 f); manche Fragen müßten zur Klärung an die Wissenschaft zurückgegeben werden (so die wiederum etwas flächige Nebeneinanderstellung der fünf Dimensionen des Religiösen bei Kaufmann, 258). Aber im ganzen zeigt sich, wie hier wirklich ein Gespräch zwischen Theologie und ihrem geistigen Umfeld möglich ist und auch von seiten der Nichttheologen gewünscht wird. Der volle Eindruck wird sich allerdings erst aus dem Blick auf das Gesamtwerk ergeben. Aber schon jetzt wird klar, daß sich Theologie und Wissenschaften auf der gemeinsamen "Suche nach der Wirklichkeit" sehr viel zu sagen haben. So füllt das Buch, wenn die saloppe Rede erlaubt ist, eine "theologische Marktlücke".

Das Werk erscheint gleichzeitig in französischer Sprache — wo dies die Sprache der Originalbeiträge ist, merkt man es gelegentlich ein wenig. Das Buch von Dondeyne (vgl. 141) ist inzwischen in deutscher Übersetzung erschienen, gelegentliche Druckfehler ("Bogger" statt "Bogner", 128; "Hearth" statt "Heart", 133; "Rodriguez" statt "Rodrigo", 143) können bei einer Neuauflage ausgemerzt werden.

BRAUN, Herbert: Jesus. Der Mann aus Nazareth und seine Zeit. Stuttgart 1969: Kreuz-Verlag. 175 S., Ppbd., DM 12,80; Subskriptionspreis DM 9,80.

Es mag der Fall eintreten, daß über den vielen Reflexionen auf Kirche, Kirchenkrise, Glaube, Glaubenskrise, kurz, auf die Methode des Christlichen wieder ein neues Fragen nach dem aufbricht, an den der Christ glaubt, Frage nach Jesus durchaus als Frage nach dem "Glaubensinhalt", der fides quae. Darum weckt ein Buch, das schlicht den Namen Jesu als Titel führt, Interesse. Das Interesse verschärft sich, wenn man den Namen des Autors liest, denn H. Braun ist ja kein Unbekannter. — Der Vf., evangelischer Neutestamentler in Mainz, will ganz ausdrücklich nach dem Menschen Jesus fragen, will fragen, wer Jesus war (11). Er behandelt zunächst die "Vorgegebenheiten", d. h. das geistig-religiöse Milieu, in dem Jesus lebte. Die Skizze ist sehr kenntnisreich und geschickt, obwohl man den leisen Verdacht hat, es würden besonders jene Züge im spätjüdischen Milieu beschrieben, die in den Evangelien "vorkommen". Sehr summarisch und unbefriedigend ist hingegen die Andeutung einiger Eigenheiten des hellenistisch-religiösen Klimas (26 ff) — das ist der Kürzung zu viel und auch zu tendenziös. Braun behandelt anschließend zunächst die "Quellen" für die Frage, wer Jesus war, anschließend biographische Probleme, den "Horizont der letzten Dinge", Bekehrung, Kult, religiöses Recht, Mann und Frau, der Nächste, die Gnade — Themen der Predigt Jesu. Die Kapitel über die Autorität Jesu und die Frage nach Gott schließen das Büchlein ab. — Auf jeder Seite wird deutlich, daß hier ein großer Kenner des Neuen Testamentes schreibt. Aber fast ebenso oft wird jenes ausgeprägte Vorverständnis deutlich, das der Vf. auch nicht im geringsten verheim-